
本文見報之
日，二○二二年
只剩下八天。棄
我去者，昨日之
日不可留，是時
候與昨日告別。
有些事，可以揮
一揮衣袖，不帶
走一片雲彩，有

些人，江湖路遠就此別過。但是，即將
過去的二○二二年，對每一個人、每一
個家庭，乃至對每一個國家，甚至對全
人類，都很不尋常，一聲告別並不容
易。明天就是平安夜，此時此刻，最希
望告別兩件事：戰爭和疫情。

日本人選出的今年年度漢字是
「戰」 ，足以代表二○二二年二月爆發
的俄烏衝突對全世界造成的影響。東西
方五十年冷戰結束三十年後，歐洲大陸
再次爆發熱戰。俄烏衝突已經持續十個
月，迄今奪走逾十萬人的生命，超過一
千五百萬烏克蘭人為逃離戰火淪為難
民，多座烏克蘭城市被夷為廢墟，此刻
許多國家民眾正準備和家人共度聖誕
節，烏克蘭首都基輔和多個城市的民眾
卻在慘遭炮火蹂躪、忍受斷電導致黑暗
和凜寒的苦難。據世衞評估，衝突爆發
以來，烏克蘭全國四分之一人口，即大
約一千萬人患有精神疾病。而俄烏衝突
引發的糧食危機、能源危機以至地緣政
治危機，已經影響全世界，改變了二戰
結束以來的世界格局。

沒有人知道俄烏衝突何時結束、如
何收場。據最新消息，拜登邀請烏克蘭
總統澤連斯基到訪白宮，宣布新的援
烏方案，包括首次向烏克蘭提供愛國者
導彈等先進武器。另一邊廂，普京在克
里姆林宮為不久前 「併入」 俄羅斯的原
烏東四個地區的首長頒發國家獎，承
認目前這四個地區局勢極為艱難。俄軍
計劃將總兵力增至一百五十萬，配備更
多先進武器，普京並下令提升核力量。

無論俄烏雙方，還是烏克蘭背後的美
國和北約，都沒有展開談判或希望談
判的任何跡象，相反，衝突升級的危
機正在迫近。歷史學家哈拉瑞（Yuval
Noah Harari）說， 「永遠不要低估人
類的愚蠢」 ，俄烏衝突正在印證這句
話。

但是，當戰爭遇上聖誕節，也許這
是上天再次給和平一個機會。一戰期間
有聖誕節休戰停火，交戰雙方的英法德
士兵互相娛樂，二戰期間也有美軍和德
國士兵平安夜共處一室，互道 「聖誕節
快樂」 的真實故事。或許聯合國秘書長
古德雷斯應該出面，疾呼俄烏雙方在聖
誕節平安夜至元旦期間全面停火，如果
這一步能夠做到，新年就有望實現和
平。

至於疫情，真是一言難盡！傳統智
慧是，大疫不過三，新冠病毒肆虐已經
整整三年，人類在防疫抗疫過程累積經
驗，很多國家都採取與病毒共存的做
法，港府也在今年九月宣布重新開啟大
門，取消實施兩年多的入境旅客酒店隔
離措施，邁出復常第一步，隨後又逐步
放寬各種社交限制、取消黃碼和安心出
行，三年來港鐵等公共交通工具第一次

在平安夜和除夕恢復通宵營運。
現在，我們距離全面走出疫境、恢

復正常生活僅一步之遙，這一步，就是
與內地恢復通關。經歷三年兩地分隔，
很多港人對於恢復與內地正常通關的期
盼，可以用 「苦苦等待、望穿秋水」 八
個字來形容，種種無奈，難以訴說。周
三下午特首李家超動身前往北京向國家
領導人述職之前，坦言會向中央反映港
人期望免檢疫通關的訴求，有媒體更傳
出通關的具體日期，準備上京出席全國
人大常委會議的譚耀宗也表示 「有希
望」 。告別二○二二年，我們終於要告
別抗疫的日子，雖然，世界已不再是疫
情之前的世界，但風雨過後彩虹更加絢
麗。

告別二○二二年，告別一切我們希
望告別的事情，雖然沉重，卻依然令人
激動，因為我們對未來的日子充滿期
望，亦充滿信心。俄國大詩人普希金
說：

一切都是瞬息，
一切都將會過去。
而那過去了的，
都將成為親切的懷戀。
祝大家聖誕節快樂！

維港看雲
郭一鳴

 



































聖誕將至

市井萬象

我們全家都很喜歡
做手工，從普通的手工
摺紙，到 「粗獷」 的木
工活兒，家裏大人小孩
都喜歡沒事折騰點小玩
意兒來消磨周末家庭時
光。

對於喜歡手工的人
來說，柏林可是個 「老

鼠掉進米缸」 的地方。這裏有德國本地的
手工商店，裏面有用可循環利用的廢紙製
作的紙板手工藝品，比如用這些紙板做的
書架、文件架、紙盒筆筒等等。除此之
外，日本產的手工產品在德國也深受歡
迎。有的手工商店裏，專門有一個區域是
售賣來自日本的紙質產品。如果說日本的
摺紙是相對傳統的手工項目，那麼來自北
歐各國的物件無論從色彩還是形態來說，
都更有創意了。

柏林幾乎每一個大商場裏都有一個售
賣手工配件製品的大商店，裏面應有盡
有，手工愛好者可以在裏面待上一整天。
商店裏有可以從零開始做起的小零件，也
有半成品。從紙、紙板、彩筆、顏料，到
毛線、鐵絲、畫板等等，幾乎你可以想要
的任何材料都可以在這裏找到。充滿創意
的手工愛好者可以在這裏買材料實現他們

的構想設計，而需要一些靈感的人們則在
這裏的半成品和成品中尋找設計方向。

除了適合大人的手工藝材料和產品，
這裏還有很多簡易的適合小孩的拼搭積木
和玩具。小孩只需要幾個簡單步驟的組合
便可以做出一個像模像樣的小擺設。這讓
小孩們從小對做手工充滿了熱情，同時也
培養了動手能力。現在我算是明白了為什
麼在歐洲，很多人都自己做傢具，自己裝
修屋子。這不，從小敲敲打打，既是習慣
也是愛好，不讓自己動手都不行。

在德國，手工藝品的概念並不僅存於
擺設、裝飾或者使用。更重要的是，他們
的很多手工材料都來自回收的一些廢舊垃
圾。這些被分類的廢舊垃圾經過各種處理
以後，變成了可以再次使用的紙板或者布
藝材料。變廢為寶，循環使用，這也是德
國環保計劃中非常重要的一部分。

從木材、廢紙到玻璃、塑料，德國人
費盡心思把它們重新帶回到我們的生活
中。除了如何把它們變得可以使用，他們
還大開腦洞設計更加新穎的產品，讓成年
人們方便操作，讓小孩們從小充滿了創造
力和擁有強大的動手能力。

最近，柏林要新建一座高樓。原址是
一棟辦公大樓，現在要拆去所有的鋼筋混
凝土，全部用木頭打造。這個 「創舉」 ，

讓所有的德國人都無比地期待。因為在他
們看來，這算是 「手工」 到達了新的高
度，或者說，是 「手工天花板」 了吧。

小孩子搭積木，成年人 「搭」 高樓，
說的便是如此。

柏林漫言
余 逾

最近，香港彷彿迎
來了真正的冬天，每日
氣溫都在十五攝氏度左
右。這樣寒冷的日子，
我被確診為陽性，在成
為 「羊」 的那個夜晚，
九點鐘，發高燒的我坐
上了消防處提供的檢疫
車輛，前往竹篙灣。

竹篙灣（Penny's
Bay）位於香港新界大嶼山的東
北部，這裏的氣溫比市區更要低
幾度。在我確診後接到消防處提
供的檢疫司機的電話時，司機已
經溫馨提示：一定要穿足夠的衣
服，竹篙灣特別特別冷。簡單的
一句話，來自一個陌生的司機，
讓我這個病人脆弱的心瞬間感
動。

當車輛行駛在美麗迷人的青
馬大橋上，轉了幾個彎後停在一
個敞開的大門前，門前站了一排
全副武裝但是態度親切的 「戰士
們」 ，其中一位打開車門，上來
問了一句： 「只有你一個人
嗎？」 得到肯定答覆就下車了。
車繼續開動，在院子裏兜圈，真
想不到裏面的容量那麼大，一排
排兩層的小房子那麼多。

下車的時候，站在一排排像
積木一樣整齊的房子面前，冷風
兇猛地呼嘯而至，我渾身打了個
冷顫，劇烈咳嗽起來。一位身穿
保護衣的工作人員簡單詢問了一
下我的身份，便請我跟她走。我
默默跟在她身後，穿過二排房
子，來到6C小區，登上一排房子
的二樓，她推開一扇門： 「這就
是你的房間。」

門 「砰」 的一聲在身後自動
關上，我打量着這間屋子。二張
單人床上，整齊擺放着一疊淺藍
色被褥和枕頭的換洗套裝，純棉
的布料散發着淡淡的柔軟劑的清
香，我嚴重堵塞的鼻子暢通了。
冷氣機、電熱水壺、吹風機都
有，本來以為要在公共浴室沖

涼，竟然發現洗手間裏
有獨立的迷你沖涼房，
熱水器旁邊貼心地擺放
着熱水器使用說明書。
一張潔白的小方桌上是
一部電視機，雖然這裏
不提供WiFi，但是有電
視看也足以打發漫長的
隔離時光了。

遵從工作人員的指
示，第一時間掃描 「營健通」 二
維碼登記， 「營健通」 是竹篙灣
提供的服務平台，可以為隔離病
人提供適切的支援和服務。除了
本小區有多個直線，同時還提供
一個二十四小時不間歇工作的專
門負責取藥的熱線電話，我撥通
後立刻有專人接聽，噓寒問暖，
了解我的病情後，很快就將我需
要的退燒藥止咳藥送了過來，三
日分量。這樣快速的工作效率，
這樣熱情窩心的工作態度，真讓
病人感激。

一夜無話。第二天早晨八點
半，伴隨着窗外工作人員的一
聲： 「早餐來了，請盡快吃早
餐，不要放涼了」 的呼喚，我開
始了五天隔離生活的第一天。原
來，每天都可以通過服務平台進
入訂餐流程，選擇自己喜歡的早
午晚餐。早餐有肉餅、牛奶麥片
粥、碎肉粥、煮雞蛋、雜菜、菜
肉包等。午餐或晚餐有豬柳飯、
白汁雞皇飯、蘑菇紅米飯、意粉
等等，餐餐不同，新鮮滾熱。如
果三餐不能飽腹，每天還有一次
可以申請物資包，內容豐富：茶
包、咖啡包、朱古力批、餅乾、
杯麵，各種洗漱用品、廁紙、牙
具、垃圾袋等等。

在竹篙灣，作為一個染疫
者，我感受到來自政府無微不至
的體恤和安排，以及工作人員訓
練有素的職業修養和工作態度，
更愛香港這個家。

天寒地凍，竹篙灣的太陽每
天都照常升起。

竹篙灣的陽光

人生在線
王 非
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日前一個下午，我在中環香港公園體
育館打完乒乓球後，偕同幾位球友到灣仔
駱克道市政大廈的熟食中心 「嘆」 下午
茶。我們光顧的是有七十多年歷史的英記
茶餐廳，剛巧遇見香港美術專科學校校長
陳為民，他也是座上客。跟他聊起來，原
來 「美專」 舊校址就在附近，他自小就與
著名畫家的父親陳海鷹經常光顧設在街邊
的英記大牌檔，對它印象深刻，了解它從
大半個世紀前一路走過來的舊日足跡，並
對它的經營者薪火相傳的不懈努力深表敬
佩。

今年七十八歲的老闆娘 「英媽」 ，健
康仍然良好，精神奕奕，動作利落，每天
黎明前就與兒子和幾個夥計回去開檔做生
意，風雨不改。那天她看到我與陳為民談
得歡，走過來熱情招呼，我就從她口中知
道了不少有關大牌檔這種香港地道飲食文
化的演變狀況。

英媽指點着貼在牆上的幾張舊照片
說，母親早在一九五○年就在柯布連道開

設英記大牌檔，鄰近還有幾檔行家，生意
都不俗。那是因為戰後的香港百廢待興，
居民謀生不易，政府為了增加就業機會，
於是發出可在街邊或橫巷等公眾地方經營
小型熟食檔的特別牌照。由於大牌檔供應
的食物種類繁多，而價錢比茶樓和餐廳低
廉，故此受到眾多收入低微的市民歡迎，
大牌檔數目也就越開越多，全盛時期全港
共有二千多家，遍布港九各區橫街窄巷，
成為香港市井生活的特色景致。

對昔日的大牌檔，我深有印象，多數
是由鐵皮和木板搭建而成，外觀近似一個
擺放在路邊的巨型鐵皮箱，構成半開放式
的廚房和店面，攤檔周圍擺放多張可收摺
的桌子，桌子中間擺放插有大束筷子的筷
子筒，杯子和碗子則倒轉擺放，以避免沾
灰塵，另有豉油和辣椒醬等調味料放在桌
上供顧客享用。桌子周圍的座位幾乎都是
摺櫈。如此環境是欠舒適的，當然不會有
空氣調節，最多只有電風扇。因此，食客
如選擇光顧大牌檔，夏天便要忍受汗流浹

背，冬天則要抵受寒風勁吹，遇到雨天還
可能有帳篷滴水沾濕衣服。儘管大牌檔有
以上種種缺點，但食客依然眾多，顯見大
牌檔是有很強吸引力的。

大牌檔的興盛時期到了一九七○年代
開始暗淡了，部分大牌檔需要遷入市政大
廈的熟食中心，如果檔主不願意搬遷，可
以交還牌照，領取指定的金額作補償。經
營大牌檔的小販牌照在一九七二年停止
發出。從此大牌檔逐漸式微，至今港九
各區街道只剩下三數十家大牌檔尚在營
業。

英媽和兒子接手經營的英記大牌檔，
遷入駱克道市政大廈的熟食中心繼續經
營。英媽做收銀和 「一腳踢」 打理營業，
兒子則做廚師，母子合作無間。過去幾十
年來，英媽憑着她一貫真誠待客的傳統，
加上幾位廚師廚藝好，主打地道小炒菜
式，色香味俱佳，受到顧客稱讚，因而生
意一直保持穩定增長。即使過去兩三年受
到新冠肺炎疫情打擊，稍有虧蝕，但到今

天總算渡過難關，希望未來經營環境會更
好。

那天下午筆者看到，仍然有着大牌檔
風味的英記茶餐廳，顧客頗多，坐滿了幾
張桌子，大家談天說地，氣氛歡樂。相信
食客多是灣仔街坊，英媽招呼他們時可以
叫出不少人的名字，顯得十分熟絡。她告
訴我，過去幾十年來，她認識的街坊顧客
數以千計，還與當中一些建立了很好的情
誼。例如，有幾位許多年前還是學生的顧
客，今天成為律師和醫生，他們不時特地
回來光顧英記，與英媽暢談昔日事，視她
如親人般親切，使她感到很欣慰，這也是
她不願退休的原因之一。

英記賣點之一是每天下午二時至五時
供應的下午茶套餐，一碟分量十足的各式
粉麵飯，加送一杯咖啡或奶茶，還可多送
一碗用海底椰、牛蒡、鱆魚、蠔豉、豬骨
等食材煲成的例湯，價錢只是三十元而
已。陳為民和我的幾位球友吃了這頓下午
茶套餐，都表示這天不需吃晚飯了。

告 別
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聖誕節臨近，中環石板街（砵
甸乍街）的聖誕氣氛濃郁，街邊攤
檔擺放了各式各樣的聖誕服飾和裝
飾物，吸引了不少市民前來挑選心
儀的商品，為聖誕節做準備。
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